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Сначала гости осмотрели строительную площадку, на которой началось строительство но-
вого университетского корпуса. В новом корпусе расположатся Клинико-реабилитационный 
центр клиники НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии им. Р.М. Горбачевой 
и новая клиника офтальмологии.

Строительство нового корпуса позволит увеличить пропускную способность клиники на-
учно-исследовательского института детской онкологии, гематологии и трансплантологии им. 
P.M. Горбачевой (используя коечный фонд клиники собственно для трансплантаций), практи-
чески удвоив количество трансплантаций костного мозга без увеличения коечной мощности 
клиники института.

В одном здании с клинико-реабилитационным центром клиники НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии им. Р.М. Горбачевой также планируется разместить новую 
клинику офтальмологии.

Строительство современного здания клиники офтальмологии позволит решать задачи по 
лечению больных с самыми сложными заболеваниями глаз, повысит эффективность оказания 
высокотехнологической офтальмологической помощи пациентам Северо-Западного феде-
рального округа Российской Федерации, а также позволит готовить высококлассных специ-
алистов-офтальмологов и обеспечить мировой уровень научных исследований и разработок.

В составе клиники офтальмологии будут располагаться три операционные, оснащенные по 
последнему слову техники, стационар на 30 коек и, помимо клинических подразделений, в но-
вом корпусе планируется расположить кафедру гематологии, трансфузиологии и транспланто-
логии факультета последипломного образования Университета.

Клинико-реабилитационный центр клиники НИИ детской онкологии, гематологии и транс-
плантологии им. Р.М. Горбачевой и клиника офтальмологии будут представлять собой единое 
здание общей площадью 17,277 тыс. кв. метров. Планируемый срок ввода в эксплуатацию – 
2021 год.

Следующим пунктом на пути гостей стало Стационарное отделение скорой медицинской 
помощи нашего Университета, с работой которого их познакомили в ходе короткой экскурсии 
ректор университета Сергей Фёдорович Багненко и руководитель Стационарного отделения 
скорой медицинской помощи Вадим Михайлович Теплов.

Затем делегация отправилась в Научно-исследовательский институт детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой. Институт был открыт в ПСПбГМУ им. 
акад. И.П. Павлова в 2007 году. Сейчас – это один из крупнейших центров в России по оказанию 
высокотехнологичной медицинской помощи детям, подросткам и взрослым с различными 
вариантами лейкозов, депрессиями кроветворения, солидными опухолями, включая опухоли 
мозга, наследственными заболеваниями методом трансплантации гемопоэтических стволовых 
клеток (ТГСК). Институт является признанным лидером в данной области в России, имеет вы-
сокий  международный авторитет. Каждый год в Институте  выполняется до 400 ТГСК от раз-
личных типов доноров у детей и взрослых. По данным Европейской группы по транспланта-
ции костного мозга (European Blood and  Marrow Transplant Group – EBMT) клиника входит  в 

число ведущих центров Европы. За весь период деятельности в Институте выполнено более 
3 500 ТГСК. За многолетнюю успешную работу, развитие технологии ТГСК в России Институ-
ту была присуждена престижная Премия Клинических Достижений Европейской группы ТГСК 
(European Blood and  Marrow Transplant Group – EBMT) за 2018 год.

Гости посетили здесь лабораторию молекулярной биологии, гематологическое отделение 
для взрослых, лабораторию НL-типирования и службу переливая крови. Также гости побывали 
в детском отделении, учебной и игровой комнатах, где Татьяна Алексеевна и Александр Дмит-
риевич вручили пациентам клиники подарки.

Здесь также прозвучал доклад директора института Бориса Владимировича Афанасьева на 
тему «Создание федерального регистра неродственных доноров костного мозга Министерства 
здравоохранения Российской Федерации. Перспективы развития».

По окончании осмотра Университета Татьяна Алексеевна приняла участие в работе науч-
но-образовательного медицинского кластера Северо-Западного федерального округа «Запад-
ный», который собрался в это день на очередное совещание.

Обсуждали вопросы финансирования науки. Если мы хотим получить качественное высшее 
медицинское образование, да и любое другое высшее образование, нам нужна наука. Она дает 
перманентное обновление программ, знаний преподавателей, которые они потом дают обуча-
ющимся. Тут мало только выделить финансирование на науку, должна быть заложена еще и 
структура: лаборатории, отделы, институты. Только эти структуры позволяют построить совре-
менные научные исследования. Образование должно идти рука об руку с наукой, чтобы быть 
на пике современных достижений.

Эффективно ориентироваться на потенциальное применение результатов научных исследо-
ваний при определении их финансирования. Важно не только выделить средства, но и расходо-
вать их правильно. Вложения в клинику логичны – это конкретные жизни людей, но по спасенным 
жизням рубль, вложенный в науку, может даже посоревноваться по эффективности с деньгами, 
которые идут в клинику. Потому что в перспективе эти затраты больше дают в будущем.

Обсудили перспективы развития адресной, персонализированной медицины, роль универси-
тетов в науке и образовании, а также проблему взаимной интеграции учреждений, занимающихся 
наукой, медициной, образованием. Только интеграция поможет разным учреждениям во взаимо-
действии максимально полно использовать во благо свои активы, как лаборатории, оборудование, 
так и кадры. Вот почему логично объединение учреждений в кластеры. Такие, например, как на-
учно-образовательный медицинский кластер Северо-Западного федерального округа «Западный».

Татьяна Алексеевна предложила участникам встречи, как представителям ведущих учре-
ждений здравоохранения и науки Северо-Запада, поучаствовать в направлениях, предлага-
емых национальными проектами «Наука» и «Образование». Таких, например, как создание 
научно-образовательных и научных центров. А также призвала стремиться к тому, чтобы и 
национальные цели, и те задачи, которые поставлены национальными проектами «Образо-
вание», «Здравоохранение», «Наука», «Демография» были бы совместными усилиями реали-
зованы.

 ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова посетила заместитель председателя 
Правительства России Т.А. Голикова

2 июля 2019 года Первый СПбГМУ имени академика И.П. Павлова посетила заместитель председателя Правительства Российской Федерации 

Татьяна Алексеевна Голикова.

К Татьяне Алексеевне в этот день присоединились временно исполняющий обязанности губернатора Санкт-Петербурга Александр Дмитриевич 

Беглов, вице-губернатор Санкт-Петербурга Анна Владимировна Митянина, председатель Комитета по здравоохранению Санкт-Петербурга

Лисовец Дмитрий Геннадьевич и глава администрации Петроградского района Иван Александрович Громов.

Т.А. Голикова на совещании медицинского кластера Северо-Западного 

федерального округа «Западный»

Т.А. Голикова посетила пациентов НИИ детской онкологии,

гематологии и трапнсплантологии им. Р.М. Горбачевой

Заместитель Председателя Правительства Т.А. Голикова посетила Первый СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова
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В целях повышения квалификации и отработки хирургических навыков сотрудники кафедры оториноларингологии 
с клиникой ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова посетили 1–2 июня «VI Ежегодный курс эндоскопической анатомии полости 
носа, околоносовых пазух и основания черепа, а также реконструктивной пластики лица» с курсом диссекции в анатомиче-
ской лаборатории. Программа организована медицинской школой Рутгерс, штат Нью Джерси, США. Сотрудничество двух 
университетов началось в 2018 году, во время визита ведущего хирурга головы и шеи, профессора  Дж. Андерсона Элоя в 
рамках «XXX Юбилейной международной конференции молодых оториноларингологов имени М.С. Плужникова». 

Установление международного сотрудничества позволило сотрудникам Первого Санкт-Петербургского государ-
ственного медицинского университета им. акад. И.П. Павлова  пройти стажировку на отделении головы и шеи меди-
цинской школы Рутгерс и медицинского центра Св. Барнабаса в штате Нью-Джерси, а также получить приглашение на 
диссекционный курс. Первый день курса начался с приветственного слова  организаторов и ряд лекций по анатомии 
полости носа, околоносовых пазух и основания черепа. Далее своим опытом хирургических манипуляций подели-
лись профессора из Анкары, Санкт-Петербурга и различных городов Америки. После короткого перерыва участники 
курса переместились в анатомическую лабораторию для отработки полученных навыков на кадаверном материа-
ле. Состав участников не ограничивался только резидентами из отделения головы и шеи, сотрудниками ПСПбГМУ
им. акад. И.П. Павлова, но и включал в себя отоларингологов из Молдовы и соседних городов Америки.

Второй день курса был посвящен смежным специальностям: онкологии и пластической хирургии головы и шеи. 
Были представлены новейшие разработки сотрудников медицинской школы Рутгерс, которые сразу были отрабо-
таны участниками курса на практике. 

От кафедры оториноларингологии с клиникой ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова с лекцией выступил заведующий 
кафедрой, профессор Карпищенко Сергей Анатольевич, который поделился опытом кафедры в лечении злокачест-
венных онкологических опухолей полости носа и околоносовых пазух. 

О.А. Станчева, 
аспирант кафедры оториноларингологии с клиникой

Диссекционный курс в США

День здоровья в Васкелово

Поездка была посвящена Дню медицинского работника. На территории 
«Зеленого мыса» все было продумано для отдыха, купания и занятий спортом. 
База встретила великолепной природой, обширной территорией и комфорт-
ными условиями. В программе были культурно-массовые и спортивно-оздо-
ровительные мероприятия, все это обеспечивало отличное настроение.

Выражаем искреннюю благодарность руководству Первого Санкт-Петер-
бургского государственного медицинского университета им. акад. И.П. Павлова 
за предоставленный отдых! Отдельно хочется поблагодарить мастера участка 
базы отдыха Любовь Михайловну за доброжелательность, терпение и заботу!

22 июня состоялся День здоровья для коллектива кафедры и клиники дерматовенерологии  на спортивно-оздоровительной базе отдыха

в поселке Васкелово.

Сотрудники кафедры оториноларингологии с клиникой ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова посетили медицинскую школу Рутгерс в США.

Заведующий кафедрой оториноларингологии ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, профессор С.А. КарпищенкоУчастники VI ежегодного курса эндоскопической анатомии полости носа,

околоносовых пазух и основания черепа, а также реконструктивной пластики лица
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Председателями симпозиума стали проректор по учебной работе, заведующий кафедрой стома-
тологии хирургической и челюстно-лицевой хирургии ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, профессор 
Яременко А.И. и заведующий кафедрой челюстно-лицевой хирургии и хирургической стоматоло-
гии университетского медицинского центра Университета Хадасса–Хебрю, профессор  Нарди Каспи 
(Nardi Caspi) из Иерусалима, Израиль.

С приветственным словом выступил глава Информационного делового центра Санкт-Петербурга 
в Хайфе (Израиль) Семен Шапиро. Было озвучено обращение президента организационного комитета 
Симпозиума, директора ФГБУ ВЦЭРМ им. А.М. Никифорова МЧС РФ, заслуженного врача РФ, профес-
сора С.С. Алексанина с пожеланиями успехов в проведении встреч участникам и гостям симпозиума.

Во время конференции участники встречи обсудили актуальные вопросы заболеваний слюнных 
желез, хирургической и ортопедической реабилитации пациентов с дефектами зубных рядов, рекон-
структивной хирургии, эндоскопической хирургии головы и шеи, новейшего оборудования. Доклад-
чикам предоставлялась возможность выступить как на русском, так и на английском языках. Впервые 
во время симпозиума осуществлялся синхронный перевод. И в то же время событие было полностью 
бесплатным для посетителей и участников. Около 100 человек посетили мероприятие. Участники обме-
нялись бесценным опытом в лечении больных с челюстно-лицевой патологией, который может быть 
полезен в ежедневной клинической работе.

Симпозиум планируют проводить два раза в год. Следующий ожидается осенью 2019 года
в Иерусалиме, Израиль.

Е.С. Карпищенко,
аспирант кафедры стоматологии хирургической и ЧЛХ

С приветственным словом перед молодыми специалистами выступили заместитель предсе-
дателя Комитета по здравоохранению Ленинградской области П.Н. Рязанов, представители ад-
министрации Университета – проректор по научной работе, академик РАН, профессор Ю.С. По-
лушин, проректор по послевузовскому образованию К.С. Клюковкин, проректор по учебной 
работе, профессор А.И. Яременко, декан факультета послевузовского образования, профессор 
Н.Л. Шапорова и проректор по международным отношениям, декан медицинского факультета 
иностранных студентов А.Н. Яицкий. Теплые слова напутствия выпускникам прозвучали из уст 
профессоров Л.Ю. Ореховой, А.В. Смирнова и Г.Г. Хубулавы.

Выпускников и гостей также поздравили военный оркестр Санкт-Петербургского военно-
го института Войск Национальной Гвардии Российской Федерации, Чемпионы мира по улич-
ным танцам в номинации Beginners по версии Чемпионата Европы команда «В-ARMY», а также 
Капустная команда стоматологического факультета.  Из рук своих наставников выпускники 
ординатуры терапевтических, хирургических и стоматологических специальностей, помимо 
основных документов, подтверждающих квалификацию, также получили памятные дипломы, 
которые займут почетное место как дома, так и на рабочем месте и будут поводом для гордости. 
Волонтеры, участвовавшие в организации мероприятия, получили благодарственные грамоты 

Университета из рук заместителя декана по послевузовскому образованию О.В. Прохоровой. За 
время обучения в ПСПбГМУ ординаторы успешно прошли всю теоретическую и практическую 
программу, освоили новейшие технологии диагностики и лечения, посетили лекции и мастер-
классы ведущих ученых мира, а также имели возможность ассистировать и работать вместе с 
лучшими врачами России. Полученный за годы обучения опыт выпускники смогут применять 
на практике, спасая людей, тем самым с гордостью неся знамя выпускника ординатуры Первого 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. Подобные торжественные мероприятия для выпускников фа-
культета послевузовского образования уже стали доброй традицией alma mater. Напоминать 
об этом замечательном дне будут как памятные фотографии новоиспеченных докторов, вели-
чественно шагающих по красной ковровой дорожке в праздничных мантиях, так и видеоролики 
вручения диплома. 

О.В. Прохорова, доцент кафедры стоматологии терапевтической
и пародонтологии, заместитель декана факультета постдипломного образования

В.Ю. Шефов, студент 5 курса стоматологического факультета, староста СНО
кафедры стоматологии терапевтической и пародонтологии

Актуальные вопросы стоматологии 
и челюстно-лицевой хирургии

10 июня в 5 аудитории Первого Санкт-Петербургского государственного

медицинского университета им. акад. И.П. Павлова состоялся пятый Российско-

Израильский симпозиум «Актуальные вопросы стоматологии и челюстно-

лицевой хирургии».

Выпуск ординаторов – 2019
29 августа в актовом зале Администрации Петроградского района состоялся торжественный выпуск ординаторов Первого СПбГМУ имени 

академика И.П. Павлова.

Торжественная церемония вручения дипломов ординаторам

Участники пятого симпозиума «Актуальные вопросы стоматологии и челюстно-лицевой хирургии»

Визит носил ознакомительный характер, прошел в теплой дружественной обстановке. 
Во встрече приняли участие от китайской стороны: Чжэн Цзиньпу, адвокат муниципаль-
ной комиссии по здравоохранению г. Пекина, Сонг Мэй, директор департамента по науке 
муниципальной комиссии по здравоохранению г. Пекина, Ван Ган, президент больницы 
Андинг (Китай), Джин Ронхуа, президент больницы Юань (Китай), Ся Мяоронг, вице-пре-
зидент больницы Дружба (Китай), Лю Цзин, координатор программ муниципальной ко-
миссии по здравоохранению г. Пекина. С российской стороны на встрече присутствовали: 
Главный внештатный специалист по международному сотрудничеству и общественному 
здравоохранению СПб ГБОУ ДПО «Центр повышения квалификации специалистов со 
средним медицинским образованием № 1» Ю.А. Петров, проректор по международным 
связям А.Н. Яицкий, начальник отдела международных связей С.Ю. Боровец.

Гостям продемонстрировали видеоролик на английском языке о ПСПбГМУ им. 
акад. И.П. Павлова. Китайские коллеги интересовались особенностями подготовки 
иностранных граждан в нашем Университете. На встрече обсуждались вопросы по-
тенциального сотрудничества, в частности организации подготовительного отде-
ления ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова на базе одного из ВУЗов в КНР. Было решено 
активизировать работу по участию китайских коллег в работе научно-практических 
конференций, организованных на площадке нашегоУниверситета и в китайских ВУЗах.

Стороны обменялись контактной информацией и сувенирной продукцией. После пере-
говоров ведущий переводчик Управления внешних связей и развития Гаврилина В.А. прове-
ла для гостей из Пекина экскурсию на английском языке в музее анатомии.

С.Ю. Боровец,
начальник отдела международных связей

Делегация из Пекина посетила 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова
18 июля 2019 года наш Университет посетила делегация из

муниципальной комиссии по здравоохранению г. Пекина (Китай).

Участники встречи
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На встречах выпускников 1969, 1971 и 1984 годов выпуска 

с приветственным словом к выпускникам обращался ректор 

Университета С.Ф. Багненко. 

Время встреч, как правило, предлагает организационный 

комитет выпускников. Центр взаимодействия с выпускниками 

старается максимально учесть поступившие пожелания. Почти 

все встречи прошли по субботам, лишь одна – состоялась в 

пятницу. Естественно, при таком количестве встреч неминуемо 

возникли «пересечения». Например, 25 мая состоялось сразу 

пять встреч в разных аудиториях (№ 5, № 7 и № 13) и в разное 

время по скользящему графику.

Для того, чтобы провести их на достойном уровне, Центр 

взаимодействия с выпускниками организовал и обучил три 

«бригады» волонтеров. Большое спасибо волонтерам, они 

хорошо отработали во все дни. Участие в таких встречах ока-

зывает важное воспитательное влияние и на самих волонте-

ров. Их чувства выразила студентка 6 курса Таисия Пройда, 

написав в своем отзыве: «Спасибо большое за возможность 

поучаствовать в таком прекрасном, добром мероприятии! 

Было безумно трогательно наблюдать встречу однокурсни-

ков с 40-летним стажем, а также очень полезно послушать 

истории о том, как обернулась жизнь после Первого меда, 

найти цели и утвердиться в своих стремлениях». Некоторые 

волонтеры узнавали в выпускниках своих преподавателей-

ординаторов.

Уже традиционно при проведении в Университете встреч 

выпускников:

– составляются диаграммы выпуска по территории работы 

выпускников и по их специальностям, а также собираются по-

желания выпускников в «капсулу времени»;

– создаются пространства для фотографирования участни-

ков встреч, используются надувные шары в форме цифр, обо-

значающих дату выпуска;

– по предварительной заявке выпускников приглашают-

ся преподаватели, проводившие у них занятия, или деканы

(в некоторых случаях используются их видеообращения). 

Например, заведующий курсом топографической анато-

мии и оперативной хирургии Петришин В.Л. за один день 

присутствовал на двух встречах: на одной в качестве пре-

подавателя, на другой – как декан выпускников. А вот Ива-

нов В.А., доцент кафедры клинической анатомии и оператив-

ной хирургии им. М.Г. Привеса, в прошлом году участвовал 

во встрече выпускников в качестве преподавателя, а в этот 

раз – уже как выпускник;

– участникам раздаются номера университетской газеты 

«Пульс» и буклеты по спортивной базе в поселке Васкелово, 

по желанию выпускников им предоставляются видеомате-

риалы;

– в университетской газете «Пульс» публикуются матери-

алы о выпускниках-юбилярах (на этот раз серия публикаций 

была посвящена выпуску 1964 года);

– осуществляется регистрация участников встреч с получе-

нием адресов электронной почты (по их желанию);

– организуются игровые площадки для маленьких детей, 

пришедших вместе с родителями-выпускниками (с ними зани-

мается отдельный волонтёр);

– обеспечивается единыйдресс-код волонтеров (в белых 

медицинских халатах).

Вместе с тем в этом году при проведении встреч использо-

вались новые подходы.

1. Создана новая традиция – каждая встреча начинается с 

гимна Университета, при входе в аудиторию выпускникам раз-

даются слова гимна. Захватывало дух, когда выпускники, стоя, в 

едином порыве подпевали гимн, а в конце раздавались друж-

ные аплодисменты. Идея всем понравилась, поэтому будем ее 

применять и в последующие годы.

2. По желанию выпускников впервые для них проводились 

экскурсии в музей Университета и в анатомический музей. В суб-

ботний выходной день это организовать не так просто. Огромное 

спасибо и.о. заведующего музеем Волошиной Дарье Дмитриевне 

и заведующему кафедрой клинической анатомии и оперативной 

хирургии Акопову Андрею Леонидовичу. Некоторые группы экс-

курсантов, прочитав в музее надпись «собака – не Павлова», пош-

ли смотреть «кошку Скоромца» на фасаде корпуса № 3.

3. Выпускники 1999 года награждали своих преподава-

телей дипломами, проявив при этом не только чувство бла-

годарности, но и остроумие. Так, Трофимов В.И. получил

диплом «За наш навык терапии болезней», Градинар И.Б.  –

«За наш философский подход к пациентам», Аль-Шухри  С.Х.  – 

«За струи идей и поток вдохновения», Петрищев  Н.Н. – «За 

наше умение ставить шах, мат и пат всем болезням», Ягму-

ров  О.Д.  – «За наше умение не судить и не быть судимыми»,

Игнашов А.М. – «За наше умение семь раз подумать и один раз 

отрезать» и др.

4. Для «молодых» выпускников, завершивших обучение в 

Университете 5–10 лет назад, мы открыли выставку изданий 

«старшего поколения». На столах были разложены сборники 

студенческих песен, стихи и воспоминания выпускников, под-

борки публикаций «Пульса»  прошлых лет о жизни и учёбе сту-

дентов. Придёт время, и «молодежь» освоит этот опыт жизне-

описания однокурсников.

5. Отличились выпускники 1964 года, отмечавшие 55-летие 

окончания Первого меда. Они организовали масштабную фо-

товыставку этапов своей жизни в фойе корпуса № 30. Фотовы-

ставка «действовала» почти целую неделю, а студенты с инте-

ресом рассматривали фотографии выпускников-ветеранов. 

Это имеет важное воспитательное значение, поскольку фор-

мирует «смычку» между нынешними студентами и старшими 

поколениями наших выпускников. 

Таким образом, формат встреч выпускников нашего Уни-

верситета постоянно совершенствуется, развивается и напол-

няется новым содержанием. При этом сохраняются традиции 

и основополагающие принципы корпоративной культуры Уни-

верситета, создающие фундамент для сплочения выпускников 

нашего славного вуза.

Ю.В. Эмануэль, 

руководитель центра взаимодействия с выпускниками

Встречи выпускников: важно и количество, и качество
В мае и июне в Первом Санкт-Петербургском государственном медицинском университете им. акад. И.П. Павлова традиционно прошли

юбилейные встречи выпускников. В этом году проведено рекордное их количество – четырнадцать (в 2017 году состоялось лишь шесть встреч 

выпускников, а в 2018 году – девять).

Выступление С.Ф. Багненко, ректора ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, 

перед выпускниками 1971 года выпуска

Выпускники 1969 года

Петришин В.Л. – декан выпускников 1994 года

лечебного факультета

Выпускники 1971 года Выступает Сорочинская Л.С., декан выпускников 

1974 года лечебного факультета
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А.Я. Розенбаум (выпускник 1974 года):
«Я родился и вырос среди медицинских халатов»

– Почему Вы выбрали в свое время именно медицину?
– Я, можно сказать, в халате родился. Причём в здании ны-

нешней клиники акушерства и гинекологии.  Но я, кроме того,
и вырос среди халатов. И хотел быть врачом, хотел лечить лю-
дей. Делать то, чем занимались мои родители.

– Какое место в Вашей жизни занимает Первый мед?
– Первый мед – это для меня альма-матер. Помню всех сво-

их учителей по имени и отчеству, помню всех своих друзей по 
именам. Это жизнь.

Я всегда говорю – если бы не было Первого меда и вообще 
медицины в моей жизни, то мои песни, если их условно при-
нять за 100%,  максимум больше 50% никогда бы не потянули. 
Потому что медицина – это, прежде всего, психология. Поче-
му среди врачей много творческих людей – писателей, поэ-
тов? Не потому что они умнее инженеров, не потому что они 
талантливее физиков. Потому что медики работают с людьми. 
Я с человеком разговариваю 5–10 минут – и я всё про него 
знаю. Тем более, что работал врачом скорой помощи. Для 
меня литература, то есть песенная поэзия – это, прежде все-
го, знание человека. Вот мне говорят «вы пишете про меня», 
«эта песня про мою бабушку, мою тётю, моих детей». Но это 
не про тётю, не про дядю – это про нас. Люди во многом про-
гнозируемы, во многом понятны и понимаемы, инстинктивны. 
Именно медицина, кроме всего остального, дала мне эти по-
нятия, которые можно изложить примитивно, а можно очень 
высоким штилем. 

– Кто из преподавателей Первого меда Вам запомнился?
– Преподавателей всех помню. Особо конечно, понимаю-

щие люди меня поймут, заведующего кафедрой гистологии Ни-
колая Антоновича Шевченко. Царство ему небесное.   

– Были ли у Вас смешные случаи, связанные с периодом 
обучения в Первом меде?

– Вся жизнь была весёлая. Смеху было очень много и грусти 
тоже было много.

– Что Вы ощущаете на юбилейных встречах выпускников?
– Радость от встречи и скучание по студенческим време-

нам. И с годами эти чувства только усиливаются.

– Что Вы можете пожелать нынешним выпускникам 
ПСПбГМУ?

– Сегодня главное для меня в выпускающихся докторах – это 
то, чтобы они не желали зарабатывать деньги, а желали лечить 
людей. Это основное. Потому что, когда я слышу, что девочка де-
сяти лет говорит по телевизору о том, что она хочет быть пласти-
ческим хирургом, то сразу начинаю себя плохо чувствовать. Люди 
должны понимать, что в медицинской работе деньги ни при чём. 
Я люблю, когда люди получают по максимуму.  Очень хочу, чтобы 
врачи жили как можно лучше. Но хочу, чтобы первое, что поня-
ли молодые врачи – деньги для врача не главное, это вторичное.
А первичное – это желание помогать людям. Всегда и везде.

В.А. Сорокоумов (выпускник 1964 года):
«Я доволен, что остался просто неврологом»

– Почему Вы выбрали именно медицинский вуз?
– Мой отец работал в области химии и не имел никакого от-

ношения к медицине. Но вот мои родственники по отцовской 
линии были врачами, причем высокого уровня. Дядя – уроло-
гом-хирургом, тетя – педиатром. Мы очень тесно общались, хотя 
не жили вместе. В процессе регулярного общения дядя своими 
рассказами ненавязчиво приобщил меня к профессии медика. 
После школы я не нашел для себя ничего лучше, поскольку не 
имел особых способностей и тяги к техническим и математиче-
ским дисциплинам. А медицина меня увлекла и заинтересовала.

– А как Вы пришли в неврологию?
– Во время обучения я, конечно же, продолжал общаться с 

дядей. У меня начали появляться профессиональные вопросы, 
а дядя часто приводил меня к себе на работу и даже брал на 
операции. Занимался он проблемами почечного туберкулеза. 
Причем он был довольно известным хирургом, потому что тог-
да за эту проблему брались единицы. Может, он и думал, что я 
стану урологом, но у меня такого желания не возникло. А сфор-
мировался интерес к нейрохирургии.

В то время у нас были специальные клинические ординатуры 
по определённому набору специальностей – неврология была, а 
вот кафедра нейрохирургии в Первом меде тогда отсутствова-
ла. Поэтому один год я обучался в клинической ординатуре в 
Первом меде, а на второй год ушел в институт нейрохирургии 
им. проф. А.Л. Поленова. С тех пор у меня в дипломе записаны 
две специальности: неврология и нейрохирургия. Здесь же по-
ступил в аспирантуру и в 1969 году защитил кандидатскую дис-
сертацию. Потом Александр Анисимович Скоромец позвал меня 
обратно на кафедру неврологии в Первый мед, как раз тогда 
кафедра активно обновлялась. Я рассчитывал, что смогу создать 
здесь отделение нейрохирургии. Поскольку отделения нейро-
хирургии долгое время не было, занялся неврологией. 

Анализируя свой профессиональный путь, я доволен, что 
остался просто неврологом. Честно говоря, по своим способно-
стям и возможностям не отношу себя к специалистам нейрохи-
рургического типа. Хотя нейрохирургическая подготовка у меня 
была приличная и очень помогала мне тогда, да и сейчас тоже. 
Неврология – это то, что мне было нужно. Эта специальность 
сама по себе интересная, а сейчас она развивается активно и ин-
тересно, причем внутри нее появляются новые специализации.

– Что входит в круг Ваших профессиональных интересов? 
– И кандидатская, и докторская диссертации у меня свя-

заны с кровообращением головного мозга, с инсультами как 
таковыми. Инсульт – это не только неврологическая, но и 
кардиологическая проблема. Медицина инсульта пережила 
бурное развитие раньше, чем медицина болезни Паркинсона 
и аутоиммунных заболеваний. Где-то начиная с 90-х годов мы 
получили возможность общения с иностранцами, у нас тогда 
была большая программа с Полиной Монро из Великобрита-
нии. Это была совместная программа, хотя именно у них мы 
учились в области лечения инсультных пациентов. С другой 
стороны, еще в конце 90-х годов по моей инициативе в город-
ском неврологическом центре организован амбулаторный ан-
гионеврологический центр. Сейчас моя деятельность  связана 
с отделением острого инсульта в городской многопрофильной 
больнице №2. Там тоже есть региональный сосудистый центр – 
это инсультное отделение очень  высокого уровня. И там есть 
все возможности для оказания больным современной помощи. 

Очень интересно видеть, как развивается это медицинское на-
правление, участвовать в этом процессе. Около пяти лет назад, ког-
да инсультная программа только начинала  организовываться, я 
понял, что надо заниматься больными, которые перенесли инсульт. 
Нам удалось добиться понимания в Комитете по здравоохранению 
города. Два года назад приказом Комитета ангионеврологический 
центр был  преобразован в центр профилактики инсульта. Это оз-
начает, что мы  сейчас все больше начинаем заниматься больными, 
которые выписались из отделения и пришли в центр профилакти-
ки инсульта, не отрываясь от поликлиники. В центре мы отвечаем 
на вопросы: «Правильно ли поставлен диагноз?», «Правильно ли 
назначено лечение?» и проводим мониторинг результатов. В своей 
повседневной практике мы широко используем исследование ин-
дуцированной агрегации тромбоцитов при подборе и мониторин-
ге антиагрегантной терапии. В таких масштабах она нигде больше 
она не используется, кроме как у нас. Потому что в нормативных 
документах это не прописано как обязательная помощь. А осталь-
ным не выгодно – надо закупать приборы и обучать сотрудников, 
тратить на это деньги. У нас эта методика, к счастью, развивается. 
Ведь она действительно помогает пациентам.

– Получилась династия: дядя, тетя, вы...
– Пока и все. Дочка категорически не хочет быть врачом. 

А внук сейчас заканчивает службу в армии, и не понятно пока, кем 
он станет. Может, он захочет быть врачом, но это должен быть его 
свободный выбор – кем захочет, тем и будет. Пока что он хочет 
стать программистом. У меня есть мысль по этому поводу. Сейчас 
электроника начинает применяться в медицине, вплоть до про-
граммирования мозга, здесь есть куда развиваться.

Ю.В. Эмануэль,
руководитель центра взаимодействия с выпускниками

Воспоминания наших выпускников
На юбилейных встречах мы всегда стараемся пообщаться с нашими известными  выпускниками. Этим летом наши корреспонденты взяли интервью

у знаменитого поэта, певца и музыканта Александра Розенбаума и известного невролога и нейрохирурга Виктора Александровича Сорокоумова.

Фотозона (выпускники 1994 года стоматологического факультета) Диаграммы выпуска вызывают интерес Детская площадка

Выпускники 1979 года в музее Выпускники 1999 года Выпускники 2014 года в музее анатомии
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На площадке перед барельефом академи-

ка АМН СССР, профессора И.И. Джанелидзе на 

здании кафедры и клиники общей хирургии 

была организована встреча ветеранов и со-

трудников кафедры военно-морской хирургии 

Военно-медицинской академии имени С.М. Ки-

рова. Встреча была посвящена 100-летию со 

дня рождения генерал-майора медицинской 

службы, профессора М.А. Лущицкого, который 

возглавлял кафедру в период с 1973 по 1986 

годы и принял участие в судьбе и профес-

сиональном становлении многих сотрудников 

кафедры.

Следует отметить, что проведение этого 

мероприятия на территории нашего Универ-

ситета не случайно – именно здесь в 1938 году 

был организован военно-морской факультет, 

впоследствии ставший основой для создания 

славной Военно-морской медицинской ака-

демии. Хирургической кафедрой факультета, 

а затем академии руководил И.И. Джанелидзе, 

в годы войны занимавший должность Главно-

го хирурга Военно-морского флота, а М.А. Лу-

щицкий был одним из первых курсантов фа-

культета. Об этом и других знаменательных 

фактах из истории кафедры военно-морской 

хирургии Военно-медицинской академии 

имени С.М. Кирова говорили С.Ф. Багненко, 

начальник Военно-медицинской академии 

им. С.М. Кирова, член-корреспондент РАН, 

профессор А.Я. Фисун, начальник кафедры 

военно-морской хирургии академии, про-

фессор И.А. Соловьев. Во всех выступлениях 

отмечалась тесная неразрывная связь двух 

прославленных медицинских школ нашей 

страны – Первого Санкт-Петербургского го-

сударственного медицинского университета 

им. акад. И.П. Павлова и Военно-медицинской 

академии имени С.М. Кирова. Следует отме-

тить, что кафедра на протяжении всей своей 

истории занимала ведущие позиции в клини-

ческой и военной (в частности, военно-мор-

ской) хирургии. В 60-е годы из кафедры выш-

ли работы, посвященные комбинированной 

хирургической травме, лучевым поражениям, 

осложнениям боевой огнестрельной трав-

мы. Возглавлявший кафедру в 60-70-е годы 

профессор Евгений Васильевич Смирнов по 

праву считается основоположником желчной 

хирургии в нашей стране. В 80-е годы под ру-

ководством профессора М.А. Лущицкого, до 

прихода на кафедру являвшимся Главным хи-

рургом Военно-морского флота, был выпол-

нен ряд научно-практических работ по орга-

низации хирургической службы на флоте в 

современных условиях. Сотрудники кафедры 

принимали непосредственное участие в пра-

ктической хирургической работе за предела-

ми нашей страны везде, где был востребован 

их опыт военных хирургов – на Кубе (В.В. Си-

монов, Р.И. Житнюк, А.И. Мариев), в Сомали 

(В.С. Мжельский), в Йемене (А.Д.  Слобожан-

кин, П.Н. Цыбасов), в Конго (О.Б. Порембский), 

в Анголе (Л.Н. Кулик), во Вьетнаме (И.Г. Пе-

регудов), в  Сирии (Л.Н. Кулик), в Афганиста-

не (Н.Н. Гурин, В.В. Румянцев, С.Ф. Багненко, 

Н.В.  Рухляда, И.П. Миннуллин, Г.А. Макиенко, 

К.К. Лежнев, С.А. Тетдоев). Весомый вклад в ор-

ганизацию хирургического обеспечения в су-

ровых условиях Арктики и Антарктики внесли 

сотрудники кафедры Н.В.  Рухляда, А.Н.  Мин-

ченко, С.И.  Смирнов, В.А. Тарасов, И.П. Мин-

нуллин, А.В. Коробко, В.С. Зенкин, Н.С. Бойков. 

Из кафедры вышли крупные организаторы 

военного и гражданского здравоохране-

ния, в разное время возглавлявшие службы 

и учреждения – В.Р. Прокофьев, М.П.  Гвоз-

дев, М.В.  Гринев, С.Ф. Багненко, Л.Б.  Беляев, 

И.П. Миннуллин, А.М. Беляев, К.К. Лежнев. На 

рубеже 2000-х годов коллектив кафедры, ра-

ботая на базе Первого Военно-морского кли-

нического госпиталя совместно с хирургиче-

ской службой госпиталя с честью выполнил 

важную государственную задачу. На высоком 

уровне он обеспечил оказание специализи-

рованной медицинской помощи раненым и 

больным военнослужащим, поступившим на 

лечение из района вооруженного конфликта 

на Северном Кавказе, добившись нулевой го-

спитальной летальности.

После митинга, возложения цветов и ис-

полнения Гимна Российской Федерации у 

барельефа И.И. Джанелидзе в присутствии 

представителей администрации, препо-

давателей, курсантов и студентов ВМедА 

имени С.М.Кирова и Университета, участ-

ников и гостей пригласили посетить Бого-

словское кладбище, где у могил М.А. Лущиц-

кого и О.Б. Порембского было сказано мно-

го добрых слов в память учителей и настав-

ников.

Торжественно-траурное мероприятие было 

продолжено на спортивной базе в посел--

ке Васкелово, где в неофициальной обста-

новке сотрудники и ветераны кафедры по-

делились своими воспоминаниями о годах 

работы под руководством М.А. Лущицкого. 

Во всех выступлениях звучали пожелания 

нынешнему руководству и сотрудникам ка-

федры беречь и продолжать традиции кафе-

дры военно-морской хирургии, пожелания 

успехов в решении сложных и важных задач, 

стоящих перед коллективом в современных 

условиях.

В заключение ветераны кафедры и гости 

выразили глубокую благодарность админи-

страции Университета в лице С.Ф. Багненко 

за организацию такого значимого и важно-

го с воспитательной точки зрения меропри-

ятия.

Торжественная встреча выпускников военно-морского факультета

1 Ленинградского медицинского института имени И.П. Павлова и сотрудников

и ветеранов кафедр военно-морской и госпитальной хирургии ВМА
В канун начала очередного учебного года хочется вспомнить и отдать дань уважения тем, кто доказал своей жизнью преданность высоким 

идеалам медицины и оставил глубокий след в памяти благодарных учеников и последователей. В полной мере это относится к мероприятию, 

которое прошло в Первом Санкт-Петербургском государственном медицинском университете им. акад. И.П. Павлова по инициативе ректора 

Университета, академика, профессора С.Ф. Багненко 26 июля – в канун Дня Военно-морского флота.

С.Ф. Багненко, ректор ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, и А.Я. Фисун, 

начальник Военно-медицинской академии им. С.М. Кирова

Памятный митинг у барельефа с мемориальной доской академика СССР И.И. Джанелидзе

 Возложение цветов на могилу профессора М.А. Лущицкого Выступление оркестра
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Профессиональная жизнь В.В. Томсона неразрывно 
связана с нашим Университетом. После окончания  в 
1972 году 1 ЛМИ имени академика И.П. Павлова по специ-
альности лечебное дело Владимир Викторович обучался 
в клинической ординатуре и заочной аспирантуре на 
кафедре патологической анатомии 1 ЛМИ, работал вра-
чом патологоанатомического отделения клиник института.
В.В. Томсон обобщил богатый опыт практической и науч-
но-исследовательской деятельности и в 1996 году защитил 
докторскую диссертацию на тему «Функциональная мор-
фология гистогематического барьера легких при острых и 
хронических заболеваниях органов дыхания». Владимир 
Викторович стоял у истоков развития ферментной гистохи-
мии, морфометрии и количественного анализа. С 1998 года 
избран на должность профессора кафедры патологической 
анатомии с патологоанатомическим отделением.

По всем разносторонним направлениям своей ра-
боты в нашем Университете Владимир Викторович со-
хранял богатые традиции преподавания дисциплины 
и совместно с сотрудниками кафедры внедрял новые 
современные методы в изучении патологической ана-
томии на факультетах до – и последипломного образо-
вания.  Лекции и практические занятия с обучающимися 
всех факультетов, проводимые Владимиром Викторови-
чем, отличаются творческим неординарным подходом, 
являются примером синтеза академического и иннова-
ционного преподавания патологической анатомии.

Более 30 лет В.В. Томсон заведует отделом патоморфологии Центральной научно-исследо-
вательской лаборатории (ЦНИЛ), которая является базой экспериментальных морфологиче-
ских исследований для  кафедр и клиник Университета. С 1987 года являлся заведующим ЦНИЛ 
института, а после реорганизации ЦНИЛ в научно-исследовательский Центр с 1991 года по на-
стоящее время работает директором научно-исследовательского центра.

Владимир Викторович известен как специалист с широким диапазоном научных интересов, 
принимает участие в клинико-экспериментальных разработках различных клинических направле-
ний. В.В. Томсон – автор более чем 110 печатных работ, двух изобретений, он ведет большую науч-
но-исследовательскую работу как на кафедре патологической анатомии с патологоанатомическим 
отделением, так и в лаборатории патоморфологии научно-исследовательского центра. 

Владимир Викторович является эталоном добросовестного отношения к делу. Добрый, над-
ежный и замечательный человек с безграничным чувством юмора, он «заражает» окружающих 
оптимизмом и энергией. Всегда доброжелательный, отзывчивый, готовый прийти на помощь в 
любых жизненных ситуациях, Владимир Викторович пользуется заслуженным уважением коллег.

Сотрудники Университета поздравляют профессора В.В. Томсона с юбилеем и желают ему 
здоровья, благополучия и достижения целей во всех сферах его обширной деятельности.

24 июня отметил юбилей профессор 
кафедры патологической анатомии, 
директор Научно-исследовательского 
центра, начальник Управления научных 
исследований, профессор Владимир 
Викторович Томсон.

Сегодня Ольга Викторовна – успешный врач-сто-
матолог и пародонтолог, известный лектор, любимый 
студентами преподаватель, руководитель направления 
НМО, заместитель декана факультета послевузовского 
образования, автор более 100 научных работ, пяти па-
тентов, соавтор трех учебных изданий.

Путь Ольги Викторовны в медицину начался в 
1984  году в биологическом кружке Дворца пионеров 
при малом биологическом факультете СПбГУ, где она 
участвовала в научных исследованиях и экспериментах. 
Затем сдавала вступительные экзамены в Первый Ленин-
градский медицинский институт им. акад. И.П. Павлова, 
но для поступления не хватило одного балла. Устроив-
шись санитаркой в городской стоматологической по-
ликлинике №31, она познакомилась с Л. Ю. Ореховой, 
которая работала в пародонтологическом кабинете 
этой поликлиники. Именно в этот момент зарождается 
интерес к пародонтологии. 

В 1987 году О. В. Прохорова поступила на стомато-
логический факультет ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. 
После окончания Университета и прохождения после-
дипломного образования Ольга Викторовна работала 
практическим врачом в стоматологической поликлини-
ке ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и в Городском паро-
донтологическом центре ПАКС. Благодаря замечатель-

ным наставникам  в это время она и стала высококлассным специалистом в пародонтологии.
В 1998 году Ольга Викторовна стала ассистентом кафедры терапевтической стоматологии 

и защитила диссертацию на тему «Клинико-экспериментальное обоснование применения ком-
позиции на основе биоситалла в комплексном лечении заболеваний пародонта» под руковод-
ством заведующего кафедрой, профессора В.И.Калинина.

В 2002 году ее пригласили в деканат последипломного образования на должность заме-
стителя декана по стоматологии. Там он получила первый опыт административной работы, ко-
торый пригодился ей в 2003 году на должности главного врача стоматологической клиники
ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга».

Помимо работы в практическом здравоохранении, ежедневного решения непростых кли-
нических случаев, беспрерывной научной деятельности, Ольга Викторовна проводит большое 
количество мастер-классов и семинаров для студентов и начинающих специалистов, ведет по-
следипломную подготовку ординаторов стоматологических специальностей. Она также руко-
водит достаточно новым, серьезным направлением непрерывного медицинского образования 
ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова.

Желаем Ольге Викторовне блестящих побед и достижений в работе, неиссякаемого источ-
ника энергии и оптимизма, максимального свершения задуманных планов и вечного колеса 
фортуны!

2 июля отметила юбилей доцент 
кафедры терапевтической стомато-
логии, врач высшей категории Ольга 
Викторовна Прохорова.

Е.Р. Аравийская родилась в Ленинграде в многопо-
коленной семье врачей. В 1987 году окончила с отли-
чием 1 ЛМИ им. акад. И.П. Павлова по специальности «Ле-
чебное дело». С 1987 по 1989 годы обучалась в клинической 
ординатуре на кафедре дерматовенерологии. С 1989 по 
1993 годы работала врачом в клинике кожных болезней. С 
1988 по 1992 годы обучалась в заочной аспирантуре на ка-
федрах дерматовенерологии и патологической анатомии 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. С 1993 года последова-
тельно работала ассистентом, доцентом и профессором ка-
федры дерматовенерологии ПСПбГМУ. В 1994 году прошла 
стажировку в отделении дерматологии госпиталя Святого 
Джонса в Лондоне под руководством профессоров Н. Смит 
и Р. Эди (N. Smith, R. Eady).

Научные исследования Е.Р. Аравийской были посвя-
щены клинико-морфологической характеристике лим-
фом кожи. Итогом научной деятельности стала защита 
в 1993 году диссертации на соискание ученой степени 
кандидата медицинских наук на тему «Пойкилодерми-
ческая лимфома кожи: особенности диагностики, тече-
ния и терапии проспидином». В дальнейшем в сфере 
интересов Е.Р. Аравийской было изучение полового по-
ведения и психологического профиля пациентов с сифи-
лисом и лиц из групп риска, а также разработка мер про-
филактики ИППП. В 2001 году она защитила диссертацию 

на соискание ученой степени доктора медицинских наук на тему «Приобретенный сифилис: ме-
дико-социальные вопросы». В настоящее время научные интересы E.Р. Аравийской направлены 
на изучение проблем лечения акне, розацеа и других дерматозов с локализацией на коже лица, 
болезней ногтей и волос, дермокосметики, возрастных изменений кожи и психодерматологии.

Е.Р. Аравийская – один из ведущих специалистов в области дерматовенерологии и косметоло-
гии в России. Она создала программу обучения по косметологии, в 1998 году организовала один из 
первых в нашей стране циклов повышения квалификации по косметологии для врачей-дерматове-
нерологов. Е.Р. Аравийская является автором более 100 научных публикаций и трех изобретений. 
В 2008 году под редакцией Е.Р. Аравийской и Е.В. Соколовского издано «Руководство по дермато-
косметологии», по которому обучаются врачи-косметологи. После утверждения специальности 
«Косметология» в 2009 году Е.Р. Аравийская принимала участие в написании Федеральной образо-
вательной программы. В настоящее время она руководит циклом профессиональной переподго-
товки для врачей-дерматовенерологов по косметологии.

Елена Александровна Аравийская – замечательная дочь, красивая женщина, прекрасный 
ученый, педагог и учитель для многих поколений студентов и врачей по всей России, а также 
отзывчивый и добрый человек.

9 июля отметила юбилей профессор 
кафедры дерматовенерологии с кли-
никой, профессор Елена Роальдовна 
Аравийская.

В 1983 году Е.М. Крупицкий окончил лечебный 
факультет Ленинградского санитарно-гигиеническо-
го медицинского института, после чего обучался в 
интернатуре по психиатрии-наркологии на базе Ле-
нинградского областного наркологического диспан-
сера. Там он работал сначала врачом-наркологом, 
а затем – заведующим отделением клинико-психо-
логической диагностики и коррекции. В 1988 году 
защитил кандидатскую, а через 10 лет – докторскую 
диссертации. С 1991 по 2017 годы занимал пост глав-
ного специалиста по наркологии Комитета по здра-
воохранению правительства Ленинградской области.
В 1996–1997 годах выполнял научные исследования на 
факультете психиатрии Йельского университета (США) 
в качестве приглашенного исследователя. В 2002 году 
возглавил лабораторию клинической фармакологии 
аддиктивных состояний отдела психофармакологии Ин-
ститута фармакологии им. А.В. Вальдмана ПСПбГМУ им. 
акад. И.П. Павлова. Евгений Михайлович также возглав-
ляет отдел наркологии НМИЦ психиатрии и невроло-
гии им. В.М. Бехтерева, является адьюнкт-профессором 
кафедры психиатрии Пенсильванского университета 
(США). Научные интересы Крупицкого Е.М. – разработка 
и внедрение новых лекарственных средств фармако-
терапии аддиктивных состояний, испытание новых ле-
карственных средств в наркологии с использованием 
принципов доказательной медицины, изучение пато-
генеза зависимостей от психоактивных веществ, изуче-
ние методов стабилизации ремиссий при алкогольной 

и опиоидной зависимости и сопутствующей ВИЧ-инфекции. Евгений Михайлович – автор более
300 научных работ, включая 2 монографии. За свой вклад в науку профессор Е.М. Крупицкий 
награжден специальной премией Европейской коллегии нейропсихофармакологии (1997), 
международной Хеффтеровской премией в области психофармакологии (2000), медалью
Н.П. Кравкова за работы в области психофармакологии зависимости (2004), премией Прави-
тельства РФ за исследования транскраниальной электростимуляции (2005), премией Нацио-
нального института по вопросам злоупотребления наркотиками, США (2010) – за лидерство в 
международных исследованиях, международной премией Галена (Galen Prix Russia) – за дости-
жения в области фармакологии и фармации (2016).

Коллектив Института фармакологии им. А.В. Вальдмана сердечно поздравляет Евгения Ми-
хайловича с 60-летием и желает ему крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, вдохновения и 
успешной реализации оригинальных научных идей.

11 июля отметил юбилей руководи-
тель лаборатории клинической фар-
макологии аддиктивных состояний 
отдела психофармакологии Институ-
та фармакологии им. А.В. Вальдма-
на, профессор Евгений Михайлович 
Крупицкий.

Николай Алексеевич родился в 1949 году в Севастополе. В 1972 году окончил Омский медицинский институт. В 1972–1975 годах был аспи-
рантом 2-го Московского государственного медицинского института им. Н.И. Пирогова. В 1975–1980 годах был младшим, затем старшим науч-
ным сотрудником Всесоюзного НИИ пульмонологии МЗ СССР. В 1985  году защитил докторскую диссертацию на тему «Микроэмболия легких 
при восполнении острой кровопотери»; в 1989 году получил ученое звание профессора. В 1987 году стал заведующим кафедрой клинической 
физиологии и функциональной диагностики Ленинградского Государственного института для усовершенствования врачей. В 1995 году Н.А. Бе-
лякова избрали ректором Санкт-Петербургской медицинской академии последипломного образования, в 1999 году – членом-корреспондентом 
РАМН, в 2005 году  – академиком РАМН, в 2007 году – главным научным сотрудником, руководителем отдела социально-значимых инфекций
НИИ скорой помощи им. И.И. Джанелидзе. Одновременно он возглавил Санкт-Петербургский Центр по профилактике и борьбе со СПИД
и инфекционными заболеваниями.

С 2013 года Н.А. Беляков руководит кафедрой социально-значимых инфекций Первого Санкт-Петербургского государственного медицин-
ского университета им. акад. И.П. Павлова, является руководителем Северо-Западного Окружного центра по профилактике и борьбе со СПИД
Санкт-Петербургского НИИ эпидемиологии и микробиологии имени Пастера, главным научным сотрудником лаборатории хронических вирусных 
инфекций ФГБУН «Институт экспериментальной медицины».

Николай Алексеевич – видный ученый и педагог, областью научных исследований которого являются патологическая и клиническая физио-
логия, экспериментальная пульмонология и эфферентная терапия, эпидемиология и инфектология, общественное здоровье и организация здра-
воохранения. Он является автором более 500 научных работ, многочисленных монографий и руководств для специалистов, 30 изобретений и 
патентов по биомедицинским технологиям и устройствам. По инициативе Николая Алексеевича и при активном участии в 2013 году в ПСПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова была создана первая в России кафедра социально-значимых инфекций.

Н. А. Беляков награжден орденами Почета, Преподобного Сергия Радонежского и Преподобного Андрея Рублева Русской Православной Церкви, меда-
лью «В память 300-летия Санкт-Петербурга», медалью Святого Павла РПЦ и другими наградами.

Сотрудники кафедры социально-значимых инфекций ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, коллеги, друзья и единомышленники от всей души поздравляют 
Николая Алексеевича с днем рождения и желают ему крепкого здоровья, бодрости духа и оптимизма!

28 июля исполнилось 70 лет заведую-
щему кафедрой социально значимых 
инфекций и фтизиопульмонологии, 
профессору Николаю Алексеевичу 
Белякову.
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В 1992 году Антон Юрьевич окончил с 
отличием лечебный факультет и поступил в 
очную аспирантуру кафедры фармакологии 
1 ЛМИ им. акад. И.П. Павлова. После стажи-
ровки в 1993–1994 годах в Институте фарма-
кологии им. Рудольфа Магнуса в Нидерлан-
дах защитил кандидатскую диссертацию под 
руководством Э.Э. Звартау, его научным кон-
сультантом был Л.Б. Пиотровский. В 1994–
1996 годах работал в качестве исследователя 
по программе NIDA INVEST на кафедре фар-
макологии и токсикологии Медицинского 
Колледжа Виргинии Университета Содруже-
ства штата Виргиния (США). Возглавил лабо-
раторию фармакологии поведения отдела 
психофармакологии Института фармаколо-
гии им. акад. А.В. Вальдмана в 1996 году За-
щитил докторскую диссертацию в 2000 году 
(научный консультант – профессор Э.Э. Звар-
тау). В 2001 году получил NIDA Distinguished 
International Research Collaboration Award 
и работал в качестве исследователя в Ин-
ституте Скриппс (США). В 2002–2004 годах 
являлся заместителем директора Института 
фармакологии им. А.В. Вальдмана по науч-
ной работе, а c 2012 года – ведущим научным 
сотрудником. В 2004-2016 годах совмещал 

работу в ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова с руководством отделом фармакологии 
компании Abbott (Германия). С 2016 года возглавляет компанию EXCIVA (Германия), 
занимающуюся поиском новых средств фармакотерапии болезни Альцгеймера, и 
Партнерство по оценке и аккредитации научной деятельности (Германия). С 2014 
года руководит крупнейшей мировой научной сетью, объединяющей экспертов ка-
чества доклинических исследований фармакологических средств (под эгидой Евро-
пейской коллегии нейропсихофармакологии).

А.Ю. Беспалов входит в состав редколлегий шести зарубежных периодических 
изданий, посвященных фармакологии (Psychopharmacology, Journal of Pharmacology 
and Experimental Therapeutics, European Journal of Pharmacology, Behavioural 
Pharmacology, Naunyn-Schmiedeberg’s Archives of Pharmacology, Expert Opinion on 
Investigational Drugs), является автором более 100 статей и глав в книгах, а также 
двух патентов РФ и шести патентов США.

Активная научная работа А.Ю. Беспалова отмечена рядом наград, среди которых 
памятная медаль имени профессора А.А. Лихачева и принятие в члены Общества 
Волвайлера (Research Fellow, Abbott/AbbVie, США).

Мы сердечно поздравляем коллегу и дорогого друга и благодарим за более чем 
двадцать лет захватывающих совместных научных изысканий, понимание, поддер-
жку и веру в себя! Счастья и здоровья!

3 августа отметил юбилей ведущий 
научный сотрудник лаборатории 
экспериментальной фармакологии 
аддиктивных состояний отдела пси-
хофармакологии Института фарма-
кологии им. А.В. Вальдмана Антон 
Юрьевич Беспалов.

Долорес Дмитриевна после окончания в 1964 году лечебного 
факультета 1 ЛМИ им. акад. И.П. Павлова навсегда связала свою 
судьбу с Alma mater вначале в качестве лаборанта и ассистента на 
кафедре гистологии, цитологии и эмбриологии, а затем старшего 
научного сотрудника лаборатории патоморфологии.

На протяжении более 30 лет Долорес Дмитриевна Аравийская вы-
полняла большую общественную работу, являясь членом, а затем пред-
седателем профсоюзного комитета института-университета. При этом 
более 20 лет она являлась бессменным руководителем профсоюзной 
организации сотрудников. Учитывая большой опыт организаторской 
работы, в 2019 году она избрана председателем Совета Ветеранов 
университета. По настоящее время Аравийская Д.Д. является членом 
Президиума Территориальный Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти комитета профсоюза работников здравоохранения РФ. 

Будучи председателем профсоюзного комитета Аравийская Д.Д. 
внесла неоценимый вклад в решение социально-экономических 
вопросов, в сохранение стабильности, благоприятного морально-
психологического климата в коллективах. С этой целью профкомом 
в тесном сотрудничестве с администрацией университета прово-
дились многочисленные мероприятия, направленные на улучше-
ние условий труда и отдыха, моральной и социальной поддержке 
сотрудников. Этой деятельности она отдавала много сил и энергии, 
вносила в работу неординарность, душевную теплоту и обеспокоен-
ность к нуждам членов профсоюза и всех сотрудников.

Аравийская Д.Д. – ветеран Территориальной Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области комитета профсоюза работников здравоох-
ранения РФ. За многолетний добросовестный труд она награждена 

медалью «Ветеран труда», Почетными грамотами Министра здравоохранения РФ, Центрального и Террито-
риального комитетов профсоюзов работников здравоохранения РФ, Федерации независимых профсоюзов 
России, отмечена Благодарностью Законодательного собрания Санкт-Петербурга.

Ректорат, Ученый совет, профсоюзный комитет сердечно поздравляет Долорес Дмитриевну со слав-
ным юбилеем и желают сохранить присущий ей заряд неиссякаемой энергии и работоспособности, опти-
мизма и женственности на многие годы.

9 августа исполнилось 80 лет  кандидату 
медицинских наук, старшему научно-
му сотруднику лаборатории патомор-
фологии научно-исследовательского 
центра, председателю Совета ветера-
нов Университета Долорес Дмитриевне 
Аравийской.

Сергей Ярославович окончил 1 ЛМИ
им. акад. И.П. Павлова по специальности 
«Лечебное дело», обучался в клинической 
ординатуре, очной аспирантуре на кафедре 
госпитальной терапии.

С 1979 года, защитив диссертацию на 
соискание ученой степени кандидата меди-
цинских наук, работал ассистентом, потом 
доцентом на кафедре госпитальной терапии. 
В течение 10 лет являлся помощником дека-
на лечебного факультета.

Защитив диссертацию на соискание уче-
ной степени доктора медицинских наук, с 
2002 года по настоящее время Сергей Яро-
славович работает в должности профессора 
кафедры госпитальной терапии ПСПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова. В 2007 года ему при-
своено ученое звание профессора.

С 2007 года он является ответственным 
за лечебную работу клиники госпитальной 
терапии (НИИ РиА).  Сергей Ярославович – 
врач высшей квалификационной категории 
по специальности «Терапия».

С.Я. Батагов осуществил методическую 
разработку, составил рабочую программу, 

организовал на кафедре с 1998 года проведение для студентов 6 курса элективного 
цикла «Геронтология и гериатрия» на базе кафедры и в Городском гериатрическом 
медико-социальном центре, первого в университете по данной проблеме цикла. 
В 2009 году он составил первые программы обучения послевузовского образования 
по Геронтологии и гериатрии. 

С 2000 года С.Я. Батагов является председателем Цикловой методической комис-
сии лечебного факультета ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова по организации и прове-
дению учебно-производственной практики студентов.

С.Я. Батагов – член Проблемной комиссии «Патология органов дыхания» ПСПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова. Неоднократно выступал рецензентом на предзащите и офи-
циальным оппонентом на защите кандидатских диссертаций.

Стаж педагогической работы С.Я. Батагова в высших учебных заведениях состав-
ляет 41 год. Им опубликована 131 печатная работа.

С.Я. Батагов принимает активное участие в оказании помощи врачам практическо-
го здравоохранения. Читает лекции по вопросам внутренних болезней и гериатрии 
на научно-практических конференциях в поликлиниках и стационарах  Санкт-Петер-
бурга, городах Ленинградской области и Северо-Западного Федерального округа РФ.

За положительную, активную работу С.Я. Батагову неоднократно объявлялись бла-
годарности: он награжден Почетной Грамотой за многолетний добросовестный труд в 
учебной части института (Университета), Почетным знаком «СПбГМУ им. акад. И.П. Павло-
ва», Почетной грамотой Санкт-Петербургского общества терапевтов имени С.П. Боткина.

Сергею Ярославовичу объявлена благодарность Министерства Здравоохране-
ния РФ, он награжден Почетной грамотой Министерства Здравоохрания, Почетным 
знаком «Отличник здравоохранения».

Сергей Ярославович с огромной ответственностью относится к своей работе. 
Доброжелательность и культура общения с коллегами и больными снискали ему 
уважение студентов, сотрудников кафедры и клиники. 

Коллектив кафедры и клиники сердечно поздравляет Сергея Ярославовича с 
юбилеем, желает крепкого здоровья, долголетия и работоспособности!

20 августа отметил юбилей профес-
сор кафедры госпитальной терапии 
им. акад. М.В. Черноруцкого ПСПбГМУ
им. акад. И.П. Павлова Сергей
Ярославович Батагов.

Коллектив НИИ ДОГиТ им. Р.М.  Горбачевой и кафедры гема-
тологии, трансфузиологии и трансплантологии ФПО поздравля-
ют Николая Николаевича Мамаева с юбилеем. Профессиональ-
ный путь Николая Николаевича начинался в Ленинграде, где в 
1963  году он с отличием окончил 1  ЛМИ им. акад. И.П. Павлова, 
после чего короткий период работал врачом-терапевтом в Воло-
годской области. В 1965 году поступил в аспирантуру на кафедру 
факультетской терапии 1 ЛМИ. Выбор направления дальнейшей 
работы Н.Н. Мамаева был определен в самом начале его науч-
ной деятельности. Под руководством выдающихся клиницистов, 
профессоров Татьяны Сергеевны Истамановой и Владимира
Андреевича Алмазова, Николай Николаевич возглавил только что 
созданную на кафедре факультетской терапии цитогенетическую 
группу. С тех пор его основными научными интересами являлись 
изучение методов дифференциального окрашивания хромосом в 
диагностике злокачественных заболеваний системы крови; авто-
радиография; кинетика клеток в онкогематологии. Особое место 
занимало изучение ядрышкообразующих районов хромосом, ак-
тивности рибосомных генов в онкологии.

В 1969 году Николай Николаевич Мамаев защитил кандидат-
скую диссертацию на тему «Митотический индекс и пролифера-
тивный потенциал бластных клеток у больных хроническим мие-
лолейкозом и острыми лейкозами», а в 1982 году – докторскую на 
тему «Кинетические и цитогенетические характеристики клеток 
больных хроническим миелолейкозом и острыми лейкозами».

С 1999 по 2008 годы Н.Н. Мамаев работал в должности про-
фессора кафедры терапии в Сургутском государственном университете, с 2008 года является профессо-
ром кафедры гематологии, трансфузиологии и трансплантологии ФПО и руководителем лаборатории 
цитогенетикии диагностики генетических заболеваний НИИ ДОГиТ им. Р.М. Горбачевой. С возвращени-
ем Н.Н. Мамаева направление клинической цитогенетики в Первом СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова было 
воссоздано и заняло лидирующие позиции в данной области в России.

Н.Н. Мамаев – один из основоположников отечественной клинической цитогенетики, школы цитогене-
тики в Санкт-Петербурге, великолепный врач, талантливый ученый, мудрый педагог, поэт, ежедневно удив-
ляет своих коллег жизнелюбием, энергией, творческой активностью. Руководство ведущей в стране лабора-
торией цитогенетики, работа с молодыми учеными, аспирантами, педагогическая деятельность на кафедре, 
обходы и обсуждения пациентов в клинике – и все это в стремительном темпе современной жизни! 

Дорогой Николай Николаевич, от всей души желаем Вам творческого долголетия, новых достижений 
и открытий в науке, талантливых учеников и последователей, здоровья, благополучия в семейной жизни!

Коллективы кафедры гематологии, трансфузиологии и трансплантологии ФПО и НИИ ДОГиТ
им. Р.М. Горбачевой.

25 августа юбилей отметил ведущий 
научный сотрудник отдела онколо-
гии, гематологии, трансплантации для 
подростков и взрослых НИИ ДОГиТ
им. Р.М. Горбачевой, профессор 
Николай Николаевич Мамаев.

Марина Геннадьевна Семина – выпускница биолого-почвен-
ного факультета Ленинградского государственного университета 
имени А.С. Пушкина, работает в ПСПбГМУ им. акад. И.П.  Павлова 
более 20 лет (с 1997 года). Редкая любознательность, неординар-
ность мышления, вдумчивость и исполнительность позволили 
Марине Геннадьевне стать незаменимым участником научно-
исследовательского процесса. Все эти годы ради решения кон-
кретных экспериментальных задач она безотказно выдержива-
ла нагрузки, связанные с ненормированным графиком работы.
На протяжении многих лет Марина Геннадьевна являлась матери-
ально ответственным лицом отдела психофармакологии Институ-
та фармакологии им. А.В. Вальдмана, прикладывая массу усилий 
для поддержания и развития материально-технической базы по-
дразделения. Марина Геннадьевна участвовала в организации и 
проведении двух региональных конгрессов Европейской колле-
гии нейропсихофармакологии (в 2000, 2011 годах) и всех конфе-
ренций и семинаров, проводимых  Институтом фармакологии им. 
А.В. Вальдмана на базе ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. Неисся-
каемая энергия, знания, инициативность и креативность Марины 
Геннадьевны пользуются бесконечным уважением коллектива.

Дорогая Марина Геннадьевна, огромное спасибо за Ваш опти-
мизм, неумолимое стремление сделать нашу жизнь лучше и взять 
все на себя! Мы поздравляем Вас со знаменательной датой и жела-
ем благополучия, здоровья и долголетия!

12 сентября отметила юбилей старший 
лаборант лаборатории эксперимен-
тальной фармакологии аддиктивных 
состояний отдела психофармакологии 
Института фармакологии им. А.В. Валь-
дмана ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова 
Марина Геннадьевна Семина.

Учредитель – Первый Санкт-Петербургский государственный
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Большой теннис
С 3 по 9 августа, в Литве, в городе Вильнюс, 

проходил чемпионат по большому теннису World 
Medical Tennis Society, куда съехались врачи со 
всего мира. 

В турнире приняли учаcтие более 350 врачей-
теннисистов из 29 стран, спортсмены соревнова-
лись в разных возрастных категориях. Россию на 
этом турнире представляли два участника, од-
ним из них был ординатор нашего Университета 
Владислав Васильченко. Он занял первое место 
во втором дивизионе Men’s single OPEN.

Водные виды спорта
В прошедшем учебном году в студенческом 

спортивном клубе «ПАНАЦЕЯ» впервые в истории 
Университета была создана секция парусного спор-
та. Ребят с лечебного и стоматологического фа-
культетов привели в секцию желание окунуться в 
морскую романтику, научиться управлять парусом, 
узнать, что такое «чувство локтя», проверить коор-
динацию движений в быстро меняющихся морских 
условиях. В программу занятий секции входили те-
ория парусного спорта, азы лоции и морского пра-
ва, общая физическая подготовка, общение со зна-
менитыми шкиперами и участие в обслуживании 
лодок. Практическую подготовку ребята проходили 
на базе Ассоциации SANTER 760. 

«В детстве я увлекалась виндсерфингом  во 
время путешествий с родителями, а также про-
фессионально занималась плаванием. Меня 
всегда увлекала водная стихия, и друг рассказал, 
что  в нашем Университете появилась секция па-
русного спорта. Я сразу же захотела вступить», – 
говорит Варя.

Август останется в памяти ребят и преподава-
телей секции благодаря первым соревнованиям 
и первым спортивным достижениям. Команда за-
няла седьмое место в финале IV Открытого кубка 
СПбГУ для студенческих команд. Позади оста-
лись 17 команд из России, Китая, Великобрита-
нии, Литвы и и других стран Для нашей молодой 
секции и команды это большой успех.

«Парусный спорт стал для меня новым и очень 
интересным увлечением, которое, вероятнее все-
го, теперь останется со мной на всю жизнь. Меня 
всегда завораживал вид яхт, идущих по морю под 
парусом, управление ими казалось чём-то непо-
стижимым. Также сказался опыт занятий плавани-
ем в школьные годы и привитая любовь к морю. 
Поэтому,  как только я услышал о новой секции 
спортивного клуба, сразу захотел попробовать 
себя в ней. И не зря. Спустя всего полгода занятий 
нам выпал шанс поучаствовать в международной 
регате. Участие в соревнованиях дало много но-
вого опыта в понимании стратегии яхтенных гонок, 
а также принесло много новых и очень приятных 
знакомств», – говорит Андрей. 

Планы на следующий учебный год не менее 
амбициозные. Год начнется с парусной рега-
ты «Морская Миля – 2019» 20 сентября. Кроме 
морской практики, участники секции планируют 
освоить методики спасания на воде, научиться 
пользоваться морскими картами и изучить осно-
вы парусных гонок. 

Третий год подряд наши гребцы участвуют в 
студенческих соревнованиях «Dresden Rowing 
Cup» в Германии. На этот раз в составе сборно-
го экипажа восьмёрки со спортсменами СПбГЛТУ 
имени С.М. Кирова. Гонки проходили в Дрездене 
17–18 августа в дни фестиваля, посвященного дню 
города. Соревнования состояли из двух этапов: 
сначала участники проходили 500 метров на греб-
ных эргометрах, по результатам которых разыгры-
валось место на старте в гонке на 5800 метров на 
Эльбе. В итоге команда заняла восьмое место. 

Следующий старт состоялся в китайском 
городе Люшай 22–25 августа. Там успешно вы-
ступили в соревнованиях «International Famous 
Universities Rowing Regatta» и заняли четвертое 
место наши девушки: Олеся Павлова, Ксения Ти-
мофеева, Вероника Ежова и Екатерина Гришко. 

Пожелаем «ПАНАЦЕЕ» дальнейших удачных 
стартов!

О.А. Гусева, старший преподаватель
кафедры физического воспитания и здоровья

Новости студенческого спортивного
клуба «ПАНАЦЕЯ»
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Олимпийское неврологическое движение ПСПбГМУ
Зимой 2019 года будущие неврологи ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова начали борьбу за место в студенческой сборной по неврологии. 

За право представлять наш Университет на международной олимпиаде состязались более 20 студентов старших курсов ПСПбГМУ. В ходе 
борьбы сильнейших определился новый состав сборной. 

Первым шансом проявить себя стала IV Международная студенческая олимпиада по 
неврологии в Казани, которая состоялась 14–15 февраля. Чтобы принять в ней участие, 
в столицу Республики Татарстан приехали студенты 4–6 курсов из 26 медицинских уни-
верситетов России и стран ближнего зарубежья. Сборная ПСПбГМУ вернулась с двумя 
кубками, завоевав I место в конкурсе «История неврологии», II место в решении клини-
ческой задачи, II место в конкурсе видео-визиток, и III место в конкурсе «Неврология в 
искусстве». По сумме всех испытаний наша команда заняла 4 место в общекомандном 
зачёте, уступив победителю минимальное количество баллов. Сборная привезла по-
четный кубок за выступление и победу в номинации «История неврологии», также мы 
получили специальный приз жюри «Помня о прошлом, уважая учителей, стремимся в 
будущее».

Во время подготовки к следующей командной олимпиаде капитан сборной, студент
5 курса Сергей Рачин принял участие в финале Национальной олимпиады по невроло-
гии в Москве и получил призы в 2 номинациях.

17 апреля сборной предстояло защитить честь ПСПбГМУ на VI Международной
Евразийской олимпиаде по неврологии в Новосибирске. В программе олимпиады были 
конкурсы на решение задач по нейровизуализации, неотложной неврологии, провер-
ка практических навыков у постели больного, тестирование на знание теории, истории 
неврологии, творческие конкурсы на знание неврологии в искусстве и представление 
визиток команд.

Сборная ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова заняла II место! Жюри особенно отмети-
ло практическую подготовку нашей команды, за что сборная выражает большую благо-
дарность учителям.

Состав команды: Рачин Сергей Андреевич (515 гр.), капитан команды, Долгов Георгий 
Александрович (504 гр.), Елисеев Николай Александрович (504 гр.), Степанова Алек-
сандра Дмитриевна (620 гр.), Терещенко Николай Михайлович (640 гр.), Кожевникова 
Елизавета Аркадьевна (415 гр.).

Наша студенческая сборная по неврологии благодарит руководство ПСПбГМУ
им. акад. И.П. Павлова, ректора университета, академика РАН, профессора С.Ф. Багненко, 
отдел по воспитательной работе и деканов 4–6 курсов, заведующего кафедрой неврологии 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова А.А. Скоромца, заведующего кафедрой неврологии и 
мануальной медицины ФПО Е.Р. Баранцевича, руководителя СНО кафедры неврологии 
Н.А. Тотолян, Ю.К. Кодзаева, В.В. Андреева, А.В. Гавриченко, Е.А. Гаврилову, В.С. Красно-
ва, Т.В. Злотникову, Е.В. Поликарпову, а также весь профессорско-преподавательский состав 
обеих кафедр неврологии, Медиа Центр Совета обучающихся в лице Лилии Салеевой и 
Юлии Ланиной за видео-визитку и эмблему команды, симуляционный центр и музей ПСПбГМУ.

Особая благодарность непосредственному руководителю и куратору команды, руко-
водителю СНО кафедры неврологии и мануальной медицины к.м.н., ассистенту С.В. Зе-
вахину за участие в подготовке ко всем олимпиадам, а также за то, что всегда был 
рядом и помогал в трудную минуту!

Неврологическое олимпийское движение ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова живет, 
развивается и очень ждет новых участников команды, которые приведут родной Уни-
верситет к блестящим победам!

Сергей Рачин,
студент 5 курса лечебного факультета

Первая Всероссийская Олимпиада по спортивной медицине
25 мая в Первом Московском государственном медицинском университете имени И.М. Сеченова состоялось уникальное событие –

Первая Всероссийская Олимпиада по спортивной медицине с международным участием «Медицинский Марафон». 

В Олимпиаде принимали участие 24 команды, из них две были из Беларуси и Узбе-
кистана. Наш Университет представляли сразу две сборные из членов СНО кафедры: 
«Аврора» (капитан – студентка IV курса Ю.О. Иванова) и «Невский олимп» (капитан – 
студентка IV курса Е.С. Князева) под руководством доцента кафедры медицинской 
реабилитации и адаптивной физической культуры Н.В. Черныш. Около двух месяцев 
студенты занимались с преподавателями кафедр медицинской реабилитации и АФК,
а также физических методов лечения и спортивной медицины, обучались практическим 
навыкам на базе городского врачебно-физкультурного диспансера. Самостоятельно 
сняли и смонтировали видеоролик, необходимый для участия в Олимпиаде, готовились 
по учебникам и учебно-методическим пособиям по спортивной медицине.

Все команды разделили на пять групп, из которых одна выходила в финал. В первый 
день Олимпиады прошло тестирование по различным  разделам спортивной медицины,
а затем команды разошлись по станциям: антидопинг, клинические тесты, сердечно-ле-
гочная реанимация, видео-этап, чемодан спортивного врача. В конкурсе антидопинг да-
вался конверт с 20 разными листами-заданиями с тестами и картинками по данной теме, 

в бланк надо было вписать правильные ответы. В тестировании и конкурсе антидопинг 
старания команды «Невский олимп» были отмечены дипломами III и II степени соответст-
венно. Затем в клиническом обследовании суставов  было продемонстрировано пять кли-
нических тестов, а команда должна была за две минуты написать в бланке название теста 
и на какое анатомическое образование данный тест направлен. Третья станция – сердеч-
но-лёгочная реанимация, где больше всего отличились И.Г. Чомахашвили и Ю.О. Федор-
кова из команды «Аврора», а также В.Е. Фурин из команды «Невский олимп». Четвёртой 
была станция видео-этап, где в большом интерактивном «сеченовском» зале последо-
вательно демонстрировалась видеозапись пяти спортивных травм, после чего давалось 
10 минут, чтобы по каждой травме ответить на ряд вопросов: каков механизм травмы, 
предварительный диагноз, алгоритм оказания помощи спортсмену непосредственно на 
арене, затем в стационаре и прогноз на дальнейшее продолжение спортивной карьеры. 
Последняя станция – чемодан спортивного врача, на ней каждой команде  выдавался  
рюкзак со стандартным набором лекарственных средств из аптечки и на бланке были 
прописаны различные состояния или травмы. Команде нужно было написать, с помощью 
каких медикаментов или предметов медицинского назначения можно помочь спортсмену 
при данной травме. В последних двух конкурсах дипломы II степени получила команда 
«Аврора». После всех конкурсов был организован кофе-брейк, во время которого жюри 
Олимпиады подсчитывало баллы каждой команды в каждой группе и по их итогам опре-
деляло победителя  для участия в финальном конкурсе. Баллы подсчитывались таким 
образом: в каждом конкурсе один балл давался команде, занявшей первое место среди 
команд своей группы, два балла команде, занявшей второе место, три балла – третьей и 
так далее, соответственно, за пять конкурсов можно было набрать от пяти баллов и выше. 
По итогам всех конкурсов наша команда «Аврора» с лучшим результатом вышла в фи-
нал. Далее пять лучших команд прошли финальное тестирование и отвечали на  вопросы 
жюри. На ответ на каждый из двадцати вопросов команде давалось 30 секунд. Команда 
«Аврора» в связи с их высоким результатом на первом этапе олимпиады была вызва-
на на ответ к жюри первыми и достойно защищала честь нашего Университета. Далее 
были приглашены друг за другом другие команды. По итогам всех конкурсов были названы 
призёры: III место заняла команда из Моcковского государственного медико-стоматоло-
гического университета имени А.И. Евдокимова «Анонимус», II место – команда ПМГМУ 
имени И.М. Сеченова «Спорт лото» и победителем стала наша команда «Аврора». Всем 
победителям и призёрам были вручены дипломы, кубки и памятные призы. От всей души 
поздравляем нашу команду с замечательной победой!

Юлия Иванова,
староста СНО кафедры медицинской реабилитации

и адаптивной физической культуры

Во время большого перерыва на знаменитом «пятаке» у столовой все желаю-
щие смогут принять участие в викторине и ответить на вопросы из разных отра-
слей знаний. Курсистки в традиционной форме Женского медицинского института 
будут проводить игру и выдавать памятные призы. Для студентов будет работать 
3D-фотозона, где можно сделать снимки, смонтированные с помощью 10 камер 
высокого разрешения. Если с погодой не повезет, мероприятие перенесется в 
корпус № 30.

Тройной праздник
26 сентября ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова приглашает всех 

студентов отметить 122 день рождения Университета, 170 годовщину 
со дня рождения И.П. Павлова и 60-летие стоматологического 
факультета.


